
Своя история

Наш Славутич, самый молодой в Украине город, -  во 
многом уникален. Построили его на черниговской земле 
для постоянного проживания работников Чернобыльськой 
АЭС. Так образовался своеобразный анклав -  город 
Славутич Киевского областного подчинения. Но на терри
тории Черниговской области.

И получилось так, что на терри
тории Славутича оказался 
«остров» черниговской земли -  
узкая полоса от железнодорожно
го вокзала, идущая как в сторону 
Чернигова, так и в сторону села 
Неданчичи. Ж елезнодорожный 
перрон и жилые дома относятся к 
Киевской области, а там, где раз
местился рынок и часть супермар
кета «Технополис», земля принад
лежит Неданчичскому сельскому 
совету Р е пкинско го  района 
Черниговской области. Все нало
ги, связанные с торговлей, посту
пают в Репкинский бюджет. Если 
случится какое-нибудь чрезвычай
ное проишествие на этом «остро
ве», должны приезжать правохра
нительные органы из Репок, а это 
70 км.

Середина 1990-х годов -  в 
Украине большая инфляция. 
Украинские переходные деньги 
купоно-карбованцы не могли обе
спечить покупательную способ
ность населения. Многие работ
ники учреждений, заводов и 
фабрик, а также пенсионеры не 
получали деньги месяцами или 
получали их в неполном обьеме. 
Чтобы см ягчить социальную  
напряженность, администрация 
городов-«спутников» и атомных 
станций рискнула печатать мест
ные чеки-деньги. В Кузнецовске 
(Ровенская АЭС) ходили чеки- 
«огородники». Жители города 
назвали их в честь начальника 
У правления  стр о и те л ьств а

Ровенской атомной электростан
ции Василия О городникова. 
Строители и работники станции 
продукты питания могли купить 
лишь в двух магазинах. В 
Энергодаре (Запорожская АЭС) 
были «энергетические» чеки- 
деньги . Э нергодарцы  могли 
купить на них промышленные 
товары только в одном магазине.

В Славутиче чеки-деньги имели 
большое внутреннее обращение. 
Славутчане покупали на них про
дукты питания, промышленные 
товары, платили коммунальные 
услуги, и только услуги почты и 
транспорта оплачи
вались купоно-кар- 
бованцами. В м агази
нах кассиры получали 
образцы чеков, кото
рые должны быть в 
обращении. Они прини
мали чеки и при необхо 
димости сдачу давали 
тоже чеками. Бывали 
случаи, что чеки подде
лывали. В таких ситуациях 
организациям  приходи
лось срочно перепечаты
вать чеки, внося дополни
тельную защиту от под дел
ки.

Чеки были в два-три 
раза дешевле относитель
но купоно-карбованца. Например, 
на рынке морковь стоила 100 
купоно-карбованцев, а покупа
тель платил 200 -30 0  купоно-кар
бованцев в чеках. Славутичские

чеки получили название «параш
ки» в честь д и ректора  
Чернобыльской АЭС Сергея 
Парашина. После истечения срока 
действия их уничтожали путем 
сжигания в присутствии комиссии. 
И каждая организация печатала 
новые чеки-деньги.

В Нетешине (Хмельницкая АЭС) 
некоторое время платежеспособ
ными чеками были «балачуки» -  
они получили такое название в 
честь главного экономиста атом
ной станции Петра Балачука. 
«Балачуки» имели такое же вну
треннее обращение, как и «параш
ки» в Славутиче.

Для защиты внутреннего рынка 
была введена карточная система 
на основные продукты питания и 
на ликеро-водочную продукцию. 
На карточку №8 отпускали вино, а 
на №3 -  макаронные изделия. Но и 
здесь нашлись «умельцы», кото
рые простым карандашом тройку 
исправляли на восьмерку. В мага
зине всегда было много людей, и 
продавец, не обращая особого 
внимания на предоставленный 
«талон», выдавал 3 бутылки вина.

Строительство города при 
шлось на период «сухого закона», 
т. е. борьбы с пьянством. При 
гориспол ком е была создана 
комиссия «За трезвый образ ж из
ни». Возглавляла эту комиссию 
Эльвира Пронина. Проводилась 
агитационная и профилактическая 
работа со строителями и жителя
ми города. В практику вводились 
безалкогольные свадьбы и торже
ства.

Во время строи 
тел ьства

города и поселка Лесной продажа 
спиртных напитков не осущ ест
влялась. А для жителей окружных 
населенных пунктов продавали 
водку и вино по талонам, выдавае
мым работниками сельских сове
тов. На дорогах, ведущих в 
Славутич, поселки Якорь и Лесной, 
иногда выставляли милицейские 
посты. При обнаружении спиртных 
напитков милиционер составлял 
акт и конфисковывал товар. (На 
праздновании 25-летия города 
начальник строительства Рижского 
квартала Эдуард Беген рассказал 
мне, что возле поста ГАИ была куча 
стекла от разбитых бутылок. 
Милиция в случае обнаружения у 
водителя или пассажира бутылки с 
ликеро-водочным изделием зас
тавляла разбить ее за незаконный 
провоз! -Авт.).

В Неданчичах, при вьезде на 
трассу Якорь -  Славутич, был уста
новлен щит: «Зона трезвости.

Провоз спиртных напитков катего
рически запрещен». (Я видел толь

ко один щит в Неданчичах, 
возможно, такие же щиты 
были установлены и в дру
гих местах... -  Авт.). Такие 
м ероприятия сы грали 
определенную роль, не 
было никаких серьезных 
происшествий в общ е
ственной жизни и трав
матизма на производ

стве, связанных с упо 
треблением алкоголя.

Жизнь города вхо
дила в свое русло: 
выдавали ордера на 
квартиры, откры ва
лись двери школ и 
детских садов. И в 
только что построен
ном Славутиче появи
лись свои новые тра
диции: «Славутчанин 
года», «День Победы -  

Меморандум поколений», «День 
города» (накануне празднования 
Дня города по решению городско
го совета творческим людям при
сваивают почетные звания -

«Почетный гражданин города» и 
«За личный вклад в развитие горо
да», награждают Почетными гра
мотами с денежной премией, 
Благодар-ностям и гор о д ско го  
председателя, памятными часами 
с изображением герба Славутича, 
чествуют учеников и лицеистов, 
занявших призовые места в олим- 
пиадах и спорте), Международный 
ф естиваль «Золотая осень 
Славутича», «Слет выпускников 
школ», «Международный турнир 
спортивных танцев», молодежные 
экономические и экологические 
форумы.

У славутчан бала возможность 
встретиться с четырьмя президента
ми: М. С. Горбачевым -  в 1989 году, 
Л. М. Кравчуком -  в 1994-м, 
Л. Д. Кучмой -  в 1997-м и 2001-м, 
В. Ф. Януковичем -  в 2012-м.

23 года Славутичем руководит 
городской председатель, док
тор экономических наук, про
фессор Владимир Петрович 
Удовиченко. За эффективное 
управление он награжден ордена
ми: «За заслуги» III, II, I степени, 
«Князя Ярослава Мудрого» V и IV



Степени, «С вятого князя 
Владимира» III степени -  юбилей
ными медалями «10 років Неза
лежності України», «20 років 
Незалежності України» и «В па
мять 1500-летия Киева», почет
ными грамотами Верховной Рады 
Украины и Кабинета М инистров 
Украины.

26 лет добросовестно работа
ет в Славутичском исполнитель
ном комитете Лидия Григорьевна 
Леонец. Она награждена орде-

м княгини Ольги. Среди жен- 
щ ин Киевской области она первая 
получила эту высокую награду.

В жизни Славутича немаловаж
ную роль играет Общественный 
совет по развитию  города

в о к а л ь н о -и н с т р у м е н т а л ь н ы й  
ансамбль «На-на» и французская 
певица Патрисия Каас даже при
летали на вертолетах. Славут- 
чанам была предосталена боль
шая возможность видеть на сце
не не только их, но и Виталия и 
Светлану Белоножко, Валерия 
Леонтьева, Нани Б регвадзе , 
Иосифа Кобзона, Софию Ротару, 
Василя З и нкеви ча , Павла 
Зиброва, Аллу Кудлай, Назария 
Яремчука, Д митрия и Николая 
Гнатюков, Таисию Повалий и мно- 
гих-м ногих других.

Были проведены фестиваль 
«Романсы Славутича» и киноф е
стиваль «Славутич-95».

У Славутича есть и города-

.013 году он отметил 15-летие 
своего образования, стал родо
начальником и примером  для 
д ругих  населенных пунктов 
Украины), на котором обсуждают
ся различные вопросы, связан
ные с жизнеятельностью славути- 
чан. В целях эффективного управ
ления и взаимоотношения гор о 
жан с исполнительной властью в 
октябре 2007 года был принят 
«Кодекс этики, чести, порядочно
сти, эф ф ективного и добросо 
вестного управления Славутич- 
ской территориальной общиной».

В 1990-е годы XX века в город 
приезжали известные певцы, а

побратимы: Комсомольск (Пол
тавская область), Висагинис (Лит
ва), Калинковичи (Беларусь), 
Митвайде (Германия) и Ричланд 
(штат Вашингтон, США).

Город ж ивет разм еренной 
жизнью , и я уверен, что Белый 
Ангел Славутича принесет про
цветание и благополучне славут- 
чанам. Какой будет наша исто
рия и каким быть городу, во м но
гом зависит и от нас!

Евгений АЛИМОВ, 
директор Краеведческого 

музея г. Славутич 
и Чернобыльской АЭС


